
CONSELHO DE SEGURANÇA ALIMENTAR E NUTRICIONAL DO MUNICÍPIO DO RIO DE JANEIRO –
CONSEA-RIO

EXTRATO DA ATA DA 9ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE SEGURANÇA ALIMENTAR E
NUTRICIONAL DO MUNICÍPIO DO RIO DE JANEIRO - CONSEA-Rio, GESTÃO 2018/2020. 
Aos onze dias do mês de dezembro de dois mil e dezoito, às 14h30, em primeira convocação, na
sala de reuniões do subsolo da Prefeitura, à Rua Afonso Cavalcanti nº 455 sala 1, o CONSEA-Rio
iniciou sua nona  reunião ordinária da Gestão 2018 até 2020 para deliberar sobre a seguinte OR-
DEM DE TRABALHO: Verificação de presença/quórum; Aprovação de Ata da 8ª  AGO; e Avalia-
ção da Semana de Alimentação Carioca /2018; Apresentação da proposta – Pacto de Milão (SM-
DEI); Assuntos Gerais e Informes – a) Informes das Câmaras Temáticas Permanentes; b) Adesão
do SISAN nacional; c) Visita aos Restaurantes Populares; d) Agenda do CONSEA/RJ.   Estavam
presentes na instalação do Plenário as instituições: SMASDH, SMS/VISA, SME, SMDEI / Subs Des
e Planej.,  SECONSERMA, Rede CAU, Ação da Cidadania,  SMS/INAD,  Rede Ecológica,  UNIRIO,
ACELBRA/RJ, Instituto de Nutrição – UERJ, UNEGRO, CEM, UNACOOP, Movimento de Ressurgên-
cia Puri, AEARJ.  1. – Verificação de presença/quórum. -  A presidente inicia a plenária após o
quórum e passa ao item. 2. - Aprovação de Ata da 8ª AGO e Assembleia Extraordinária – Ata
aprovada.  3. – Apresentação da proposta – Pacto de Milão.  A assembleia foi aberta com a
apresentação do Subsecretário da SMDEI, Epitácio Brunet, relatando o histórico de inserção do
Rio de janeiro no Pacto de Milão, que vem desde 2017. Falou sobre o Rio de Janeiro como sede
da América Latina e o desafio metropolitano. Conseguiram agenda com o Prefeito para discutir
o pacto e o evento em si. O evento ocorrerá nos dias 29, 30 e 31 de maio de 2019 e estamos
buscando empresas que possam ser patrocinadoras, mas as mesmas tem oferecer uma alimen-
tação de qualidade. A presidente reforçou a ideia de usarmos a oportunidade de sermos sede
do evento e a proximidade do Subsecretário ao Prefeito para apontar a necessidade de regula-
mentação da LOSAN. O subsecretário falou que estamos com uma atmosfera favorável em criar
uma agenda que venhamos aproveitar esta oportunidade, pois não poderemos divulgar a reali-
zação de um evento desta natureza sem termos a regulamentação da Lei de Segurança Alimen-
tar e Nutricional. Foram sugeridas a inclusão de temas relativos ao envenenamento das águas,
agrotóxicos e outros que não podem estar de fora deste debate. A conselheira Fátima Ferreira
(SMS/INAD) falou que a construção da politica municipal de alimentação que tem um caráter de
abrangência e discursão com os núcleos e instituições a partir de um seminário em 2009, na
UERJ e que pensar nesta lógica, é pensar nas cidades com suas diversidades. Cerca de 400 insti-
tuições, trabalharam cerca de quase dois anos para esta construção e o próprio CONSEA traba-
lhou para este fim. A conselheira Angelita dos Santos (UNEGRO) falou da importância da discus-
são do pacto e da necessidade de viersificar os atores nesta discussão. A conselheira Angelita
dos Santos (UNEGRO) fala que não podemos ter o olhar só da gastronomia, mas de como é feito
no dia a dia em casa. Esta politica perpassa pela PNAN, pois é muito importante esta retomada.
O subsecretário colocou a relevância dos temas apontados pelas conselheiras, relatando a im-
portância de se encaminhar para o Conselho do Pacto, os temas que precisam entrar em deba-
te, até a primeira quinzena de janeiro/ 2019. A presidente Susana Padrão (Instituto de Nutrição
– UERJ) solicitou que percebêssemos o desafio da Segurança Alimentar no mundo, que temos
diversas cartas que relatam os que adotam e pactuam nesta direção discordando e concordan-
do. O subsecretário agradece a atenção e se despede. A presidente aproveitou a oportunidade e
a presença da conselheira Lícia Marca (SMDEI) para se falar sobre a necessidade de se visitar os
Restaurantes Populares. A conselheira Margareth Teixeira (UNACOOP) perguntou a quem per-
tence o Restaurante Popular do CEASA e foi informada que este pertence ao governo do estado,
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mas o Prefeito relatou que pretende trazer todos para o município durante a sua gestão. Foi
dado um informe pela conselheira Lícia Marca (SMDEI) em relação a posse do Conselho de De-
senvolvimento Rural, que está se avaliando o local para que a mesma aconteça.  4. - SEMANA
CARIOCA DE ALIMENTAÇÃO – Avaliação - A presidente começou sua fala dizendo que alguns
conselheiros reclamaram que foram muitos dias, por esta razão alguns eventos se encontravam
esvaziados e que os mesmo contaram com organização própria de seus coordenadores. Apenas
os eventos Arena Dicró e Café na Roça contaram com a ajuda de mais conselheiros na sua reali -
zação. Ressaltou que há uma diferença: Se os eventos estavam vazios ou se houve pouca partici-
pação dos conselheiros, relatando que são situações diferentes e que nossa avaliação deve ob-
servar que foco irá tomar. A conselheira Margareth Teixeira (UNACOOP) reclamou da organiza-
ção dos eventos, do fato de ficarmos na dependência da prefeitura e muitas vezes na última
hora não assume a logística do evento. Relatou também sua insatisfação pelo fato dos agriculto-
res não poderem expor seus produtos no seminário no MP. A conselheira Maria Bernadete de
Castro (Rede CAU) falou que foi uma semana muito desgastante, em período critico de campa-
nha eleitoral, relatando que o fato de não se contar com a participação de todos os conselheiros
é muito desmotivador. Ressaltou também a sua participação como agente de participação da
Câmara Temática Permanente 1, que tinha como tarefa organizar o seminário que ocorreu no
auditório do MP e contou com a participação de 40 Municípios do Estado do Rio de Janeiro. Já
em relação à feira que aconteceu na área externa da Prefeitura, relatou que precisamos aprimo-
rar, divulgar melhor, fazendo a sugestão que devemos colocar no calendário da Cidade. A con-
selheira Maria de Lourdes Ferreirinha (UNIRIO) relatou que a SAC, acontece no mesmo período
da Semana de Integração Acadêmica (SIA), na UNIRIO. Em relação ao seminário no MP, relata
que foi positivo a interação entre os Municípios e que o Dr. Rogério Pacheco ficou bastante im-
pressionado com a fala dos produtores, conseguindo assim fechar, de maneira satisfatória, este
ciclo. Sinalizou a formação de um GT composto pelo MP, SEAD, FNDE, Prefeituras, Distrito Fede-
ral/Brasília,  para formação de um Fórum Brasileiro e neste momento a secretária executiva
Glauce fez a sugestão da inclusão do CONSEA, neste grupo. A presidente relatou a existência de
um vídeo do evento e seu desejo de assistir. 5 - Assuntos Gerais e Informes – a) Informes das
Câmaras Temáticas Permanentes; b) Adesão do SISAN nacional; c) Visita aos Restaurantes Po-
pulares; d) Agenda do CONSEA/RJ. – a) Falou dos pontos de pauta que são os encaminhamen-
tos da Câmara III e da mesa diretora, ressaltando o desejo de não haver assembleia no mês de
janeiro. A conselheira Ana Paula Cruz (CEM), na sua fala, relatou sobre a importância de ser ter
assento no CONSEA ao longo do ano, da alimentação agroecológica que foi compartilhada na
SAC, salientando as ações e politicas que favorecem a Segurança Nutricional da Cidade, e a par-
ceria com entidades que tenham força e representatividade. E explicou brevemente sobre os
pontos abordados na reunião da Câmara 3, na segunda feira 10/12 às 10h, na sala do CONSEA,
onde discutiu-se sobre regimento interno e edital eleitoral. Em virtude do adiantado da hora, os
demais pontos de pauta serão abordados na próxima assembleia em fevereiro de 2019. Eu Shir -
ley Francisca de Lima Paula, Professora, lavrei a presente ata, contando com recurso da escuta
do áudio da reunião, que vai assinada por mim e pela Presidente Susana Moreira Padrão, com a
aprovação dos conselheiros que assinaram a listagem de presença na plenária e revisada por
quem de direito. Rio de Janeiro, 11 de dezembro de 2018. Shirley Francisca de Lima Paula. 
Susana Moreira Padrão. Presidente do CONSEA-RIO.
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